

# REPORTE OPERACIONAL

Enero - Marzo 2023

## HUAQUILLAS

### CIFRAS RELEVANTES:

#### Asistencia Directa



35.3K

PERSONAS ASISTIDAS\*

14%  
Niñas

14%  
Niños



31%  
Mujeres



40%  
Hombres

#### Apoyo al Estado

6  
Instituciones  
apoyadas

815  
Funcionarios  
capacitados

#### Apoyo a la Comunidad

2.188  
Personas de  
comunidades de  
acogida asistidas

962  
Personas de la  
sociedad civil  
capacitadas



\*Personas asistidas: Solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. \*\* Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.

### Contexto Local

Dentro de la localidad, se percibe la agudización de problemas relacionados con la seguridad socio cultural y de convivencia que afectan a la población refugiada y migrante, así como a las comunidades de acogida. La provincia del Oro, y en particular las ciudades de Machala y Huaquillas, registran en medios y redes de comunicación locales un número significativo de situaciones riesgosas que han escalado progresivamente en los tres primeros meses del año. Este complejo panorama social que evidencia el aumento de disputas entre actores que alteran la coexistencia pacífica, ha representado una exposición a peligros dirigidos o colaterales hacia las poblaciones más vulnerables.

Además, esta situación impacta otros escenarios como los económicos, psicológicos y de cohesión, por lo que los socios de la plataforma del GTRM Huaquillas le siguen apostando a la implementación de actividades inter-agenciales y a la coordinación fortalecida de la respuesta.

Paralelamente, se han identificado tendencias en los flujos migratorios mixtos del territorio con un ligero incremento en las salidas por sobre las entradas. Según el Sistema de Monitoreo de Fronteras y Caracterización de Flujos -SMFCF- del GTRM, por la frontera sur del Ecuador, entre enero a marzo del 2023 salieron diariamente por el Oro una media de 424 personas (318 por día para enero, 461 por día para febrero y 493 por día para marzo), mientras que en las entradas al país tuvo un aproximado de 331 ingresos de personas (279 para enero, 347 para febrero y 367

para marzo). Si bien aún no existen soportes estadísticos oficiales que vinculen las causas de la inseguridad con las salidas de las poblaciones refugiadas y migrantes, sí es posible identificar que, en las percepciones de los diversos socios, beneficiarios/as y actores gubernamentales se afirma una estrecha correlación entre el aumento de la violencia y la decisión de encontrar otras ciudades o países de destino y/o permanencia.

Si bien no se percibió una afectación directa a las operaciones humanitarias, desde el GTRM se promovió el fortalecimiento de capacidades en materia de seguridad, así como de protocolos individuales ante posibles riesgos en contra de la integridad. Este ejercicio tiene como objetivo fortalecer la respuesta en general y evitar la exposición a escenarios riesgosos asociadas a la violencia generalizada.

Ante esto último es importante señalar que las fuertes lluvias de inicio de año y el sismo del pasado 18 de marzo con epicentro en el cantón Balao, afectaron las viviendas y los medios de vida de habitantes de Machala, Pasaje, Santa Rosa, el Guabo y Huaquillas. De inmediato el GTRM local con apoyo del equipo nacional, viabilizó una estrategia de atención a la población de interés y la comunidad de acogida en el marco del liderazgo del Servicio Nacional de Gestión de Riesgos -SNGR- que coordina la respuesta de emergencias desde el Comité de Operaciones de Emergencia -COE- provincial y sus respectivas expresiones cantonales.

## RESPUESTA

En cuanto a la **asistencia alimentaria** se reporta un alcance de 5.008 nuevas asistencias directas durante el cuarto trimestre del año, y 10.878 asistencias recurrentes. Así mismo, 3.869 personas asistidas en programas de alimentación **de una sola entrega**. Por otro lado, y a través de **albergues y comedores** se siguen presentando números importantes alcanzando a 3.274 refugiados y migrantes en el trimestre.

Durante el periodo de reporte la entrega de artículos no alimentarios (NFI), en específico en la **entrega de insumos de higiene**, llegó a 5.685 refugiados y migrantes. Además, dentro de la asistencia provista como **menaje de casa**, se alcanzó a 155 beneficiados. Se realizó la entrega de 102 kits bebé a niñas y niños, y 258 kits para el abrigo y el viaje de caminantes a hombres y mujeres. Así mismo, 98 personas fueron asistidas con transporte humanitario interno. Por otro lado, el apoyo para el **alojamiento temporal** registró un alcance de 2.620 personas en este trimestre tanto en albergues como en hoteles. En temas de vivienda, las cifras siguen siendo modestas, llegando a apoyar 497 personas para el **pago de arriendo**. Finalmente 241 refugiados y migrantes fueron informados y asistidos para el ejercicio de derechos de vivienda y propiedad.

Las intervenciones de **salud** directas de los socios del GTRM alcanzaron a 211 personas venezolanas que recibieron **atención primaria** de salud y otras 99 con atención psicosocial. Además, 61 mujeres y niñas venezolanas accedieron a atención obstétrica, mientras que 224 personas accedieron a métodos anticonceptivos y preventivos entre hombres, mujeres, niños, niñas y adolescentes (NNA) y población LGBTIQ+. Adicional, se llegó a 149 refugiados y migrantes que se han realizado pruebas rápidas de VIH, Sífilis, Hepatitis B y Hepatitis C.

Las asistencias en **protección** durante el trimestre se dieron sobre todo en la orientación para el **acceso al asilo** alcanzando a 1.625 personas y la orientación para el **acceso a servicios migratorios** a 3.313 beneficiados. Se identificaron 1.213 refugiados y migrantes con **necesidades específicas de protección**, de las cuales un número considerable fue referido a servicios especializados. También, 237 refugiados y migrantes fueron asistidos directamente para la **obtención de documentación** tales como visas humanitarias, pasaportes venezolanos (renovación/prórroga), cédulas ecuatorianas, entre otros trámites.

Dentro del contexto de **violencia basada en género (VGB)** se registra a 963 personas, de las cuales el 75% son mujeres, niñas y población LGBTIQ+ que accedieron a **servicios para sobrevivientes de VBG**, durante los meses de reporte.

Entre enero a marzo se asistió con acogimiento en su mayoría a mujeres sobrevivientes de VBG en movilidad humana provenientes del cantón Machala, que no tenían redes de apoyo y que deseaban regresar a su país de origen. Cabe resaltar que en estos meses se identificó un gran número de sobrevivientes de VBG en movilidad humana, esto se logró debido a la intervención que se realizó en los territorios al entregar la ayuda humanitaria debido a la emergencia climática.

En cuanto a la **protección a la infancia**, 196 casos de niños, niñas y adolescentes (NNA) no acompañados o separados fueron **identificados y asistidos** a través de los socios del GTRM, y 51 NNA fueron incorporados en procesos de medidas de protección que garantizan el interés superior del niño. Adicionalmente, 254 NNA venezolanos recibieron **apoyo psicosocial**.

En el periodo de reporte, 1.156 personas venezolanas **accedieron a iniciativas -por primera vez- de integración** que buscan fomentar el empleo y el emprendimiento, con actividades como cursos de oficios, cursos de empleabilidad y de emprendimiento, entrega de capital semilla o apoyo al consumo, así como de materia prima y herramienta para emprendimientos; mientras que 20 refugiados y migrantes continuaron como **recurrentes** en iniciativas vigentes de este tipo de integración. Cabe destacar que 8 emprendimientos constituidos fueron fortalecidos.

Además, durante el trimestre se llegó a 4 funcionarios de instituciones públicas **capacitados y sensibilizados en acceso al trabajo y legislación laboral** con énfasis en movilidad humana.

En el territorio local los socios del GTRM realizaron diferentes iniciativas de **cohesión social**, en donde se llevaron a cabo diversos eventos de integración comunitaria, social y cultural, con el fin de fortalecer redes de apoyo que permiten fomentar la integración con la población de acogida. En total se llegó a 112 refugiados y migrantes participantes de estas **iniciativas comunitarias**.

## BRECHAS Y PRIORIDADES

### BRECHAS

Insuficiencia de los mecanismos de protección frente a posibles amenazas a la vida e integridad y a los bienes de la ciudadanía en el contexto de los diversos hechos de violencia que se evidencian en la localidad.

Concentración de la población refugiada y migrante en espacios con malas condiciones de habitabilidad y de alto riesgo geográfico que expone a las familias a vulnerabilidades y peligros relacionados con emergencias ambientales.

Los trabajadores humanitarios no están capacitados para enfrentar situaciones de riesgo asociadas a la violencia generalizada y riesgos adicionales a la vida e integridad.

### PRIORIDADES

Fortalecer mecanismos de autoprotección de los trabajadores humanitarios que mitiguen restricciones a la movilidad por motivos de seguridad y/o cierre del acceso humanitario, soportado en la experiencia del sistema de Naciones Unidas y su departamento de seguridad -UNDSS-; así como mantener constantes análisis de riesgos para la acción humanitaria y los impactos de la violencia en las personas de interés en coordinación con las autoridades locales.

Promover información oportuna sobre elementos de una vivienda adecuada a las personas de interés en el país de acogida en términos de habitabilidad y seguridad. Así como fortalecer los mecanismos de comunicación con las personas de interés sobre las asistencias, criterios y límites de estas.

Generar un plan de contingencia que incluya contextos de inseguridad, así como de factores ambientales que logre generar una acción coordinada y oportuna por parte del GTRM local.

## ORGANIZACIONES – GTRM HUAQUILLAS

ACNUR | ADRA | Alas de Colibrí | Aldeas Infantiles SOS | Cáritas | Cruz Roja | COOPI | FUELA | FUNDER | FULULU | GIZ | GAD MT | HIAS | MSC | Movimiento de Mujeres de El Oro (MMO) | NRC | OIM | ONU-Mujeres | Plan Internacional | PLAPERTS | PMA | SJR | UNFPA | UNICEF | UNODC